

# CARTHAGINENSIA

Revista de Estudios e Investigación  
Instituto Teológico de Murcia O.F.M.  
Universidad de Murcia

Volumen XVI  
Enero-Junio 2000  
Número 29

## SUMARIO

### ESTUDIOS

<b>Francisco Marín Heredia</b> <i>El Salmo 40 y la Ley</i> .....	1-14
<b>Jürgen Moltmann</b> <i>Niño e infancia como metáforas de la esperanza y de la fe</i> .....	15-28
<b>Francisco Martínez Fresneda</b> <i>Crear y pensar con los Padres. Boletín de Patrística</i> .....	29-81
<b>Cesáreo Gutiérrez Espada</b> <i>Luces y sombras del Tribunal Penal Internacional. (Roma 1998)</i> .....	83-137
<b>José García Oro-María José Portela Silva</b> <i>El obispo fray Bernardo de Fresneda y la Reforma tridentina en la Iglesia de Córdoba</i> .....	139-181

### NOTAS Y COMENTARIOS

<b>Tadeo Matura</b> <i>El diálogo de amor fundamento de una espiritualidad ecuménica</i> .....	183-192
<b>Miguel Ángel Escribano Arráez</b> <i>El derecho patrimonial en las provincias franciscanas de España. El Fondo Común: la administración del siglo XXI</i> .....	193-210
<b>Pedro Ruiz Verdú</b> <i>"Dios Padre envió al mundo a su Hijo". XXXV Simposio de Teología Trinitaria. (Salamanca, 18-20/10/99)</i> .....	211-215
<b>Francisca Moya</b> <i>La "Homelia in laude Ecclesiae" de Leandro de Sevilla. Estudio y valoración</i> .....	217-220
<b>BIBLIOGRAFÍA</b> .....	221-244
<b>LIBROS RECIBIDOS</b> .....	245-248

## “DIOS PADRE ENVIÓ AL MUNDO A SU HIJO”

**XXXV Simposio de Teología Trinitaria  
(Salamanca, 18 al 20 de octubre de 1999)**

PEDRO RUIZ VERDÚ

La Universidad Pontificia de Salamanca acoge, un año más, al Secretariado Trinitario para la celebración del XXXV Simposio de Teología Trinitaria. Este año -año del Padre Dios- sobre “Dios Padre envió al mundo a su Hijo”.

*Día 18. 1ª Ponencia ¿Qué Dios-Padre nos presenta Jesús en sus palabras y en su actuación. -¿Qué puede afirmarse de nuevo acerca de Dios como Padre después de las aportaciones de J. Jeremías sobre las palabras de Jesús? J. Jeremías es punto de referencia obligada, pero sus afirmaciones deben ser matizadas. No basta con tener en cuenta las palabras de Jesús, es también fundamental profundizar en su actuación. Este es el objetivo que se propone demostrar Santiago Guijarro Oporto, de la Universidad Pontificia de Salamanca, con su ponencia: “Dios Padre en la actuación de Jesús”. a) - En primer lugar intenta recuperar el con-*

texto social de la relación padre-hijo, hijo-padre en la sociedad palestina el siglo I. En una sociedad fundamentalmente patriarcal, ¿qué novedad aporta Jesús? ¿qué rupturas establece como necesarias para afirmar y vivir a Dios como Padre? Conviene advertir que la familia de Jesús, en su relación padre-hijo, es reducida. Se puede pensar que no existiría un único modelo familiar, con posibilidad de otras actitudes familiares de relación padre-hijo, hijo-padre: cf. parábola del hijo pródigo y la de los dos hermanos. - b) El momento del bautismo es clave para comprender el comportamiento filial de Jesús en su relación con Dios Padre, y por la acción del Espíritu Santo. Las tentaciones, no locales, sino de por vida, son como el “test de filiación”. Los discípulos descubrieron en ellas el testimonio de la filiación y fidelidad de Jesús. Importantes son también las comidas con los pecadores y publica-

nos y los frecuentes exorcismos. Son manifestaciones de que Dios Padre no margina a nadie; son ruptura del orden social de marginación preestablecido por decisión humana; significan reintegrar en la sociedad a aquéllos que los “jefes” de la misma sociedad han eliminado por decisión propia; actuar socialmente, por parte de Jesús, la “imitatio Patris”: “Yo siempre hago lo que al Padre le agrada” (Jn 8,29). Porque un hijo siempre debe actuar como su padre. - c) La pasión y muerte, lógico final por razón de la vida que vivió. En ella aparece de un modo especial el comportamiento filial de Jesús. En definitiva, el comportamiento de Jesús revela su confianza en el Padre, de tal manera que nunca renegó de su condición de Hijo.

2ª Ponencia: *Dios Padre en el pensamiento teológico. Algunos aspectos teológicos*. Luis F. Ladaria. Pontificia Università Gregoriana. Roma. La originalidad de la fe cristiana es la afirmación de que Dios no está solo, que no es sólo objeto de interés especulativo. El Dios Trino es la fuente del pensamiento teológico cristiano. a) - ¿Quién es el “Dios Uno”? El conocimiento natural de Dios conoce un Dios personal, no una divinidad en abstracto. El Dios Uno de la teología natural, ¿es el Dios Trino de la revelación? Problema complejo. Partiendo de K. Rahner, de la teología de los primeros siglos y de la liturgia, (*theós* del NT se refiere siempre a Dios Padre -salvo rara excepción-, y, por tanto al Dios del AT), el ponente va desarrollando su especulativa ponencia. ¿Es cierta la

afirmación de K. Rahner? La discusión subsiguiente no ha resuelto el problema. 2) - ¿Qué es lo que “hace” que el Padre sea Padre? ¿Qué relación se debe afirmar entre el Padre, el Hijo y el Espíritu Santo? ¿Es solo el Padre “persona absoluta”? Según el NT, el Hijo se autodistingue del Padre, el Padre *se* autodistingue del Hijo. Y el Espíritu Santo, ¿*se* autodistingue o lo distinguen? Desde estos planteamientos, las “relaciones de origen” han sido puestas hoy en cuestión (W. Pannenberg, G. Greshake). Más que de “relaciones de origen” sería posible hablar de “relaciones de dependencia”: el Padre le ha dado todo poder el Hijo, por lo que el Padre “depende” ya del Hijo. El poseer el Reinado es parte integrante de la divinidad de Dios. O también sería posible pensar en “relaciones de intercambio de amor”. El Padre sería el fundamento de ese Amor. Procesiones > Relaciones > Unidad de Comunión. 3) - ¿Se puede “afirmar” una como “kénosis intratrinitaria”? Sería posible en el supuesto de identificar “trinitas inmanente” y “trinitas económica”. Pero, por lo que parece, es más conveniente no identificarlas totalmente. Porque en el supuesto de la identificación, ¿cuáles serían las consecuencias? Campo abierto a la especulación trinitaria.

Día 19.- 3ª Ponencia: *Apuntes sobre Dios Padre en la primera teología*. Mons. Eugenio Romero Pose. Obispo Auxiliar de Madrid. Nos colocamos en el final del siglo I hasta principios del III, período en que con más propiedad se reflexiona sobre la novedad cristia-

na. Es la época de la gnosis (la materia es indigna de Dios, pues en cierto sentido lo mancha). 1) - *La paternidad de Dios en los padres apostólicos*. Dios Creador es también Padre. Ambas afirmaciones van unidas. No puede ser Padre sin ser también Creador. Por este hecho, es el solo digno de ser glorificado. La bondad y generosidad del "Padre Bueno" hace a la criatura agradecida. En la creación "a imagen y semejanza" están ya presentes la paternidad de Dios como la filiación del hombre. Porque Dios, al "plasmarse" al hombre, "plasmó" en cierto sentido también su paternidad. Dios, por la creación, se manifiesta como Padre de misericordia, y el hombre, creado a "imagen y semejanza" de Dios, es quien extiende en el mundo las misericordias del Padre. Dios, que es Creador y Padre, regala a su criatura una historia singular, y, en ella, la Verdad y la Vida. En conclusión: los padres apostólicos resaltan la relación entre Dios Creador y Dios Padre, de tal modo que en el Dios Creador descubren ya al Dios Padre. - 2) - *La paternidad de Dios en la tradición asiática* (s.II-III). Se centra el ponente en san Ireneo y su lucha contra los gnósticos. Dios, como Creador, manifiesta su sabiduría, como Señor, su poder, como Padre, su amor. Contra los gnósticos afirma que es Dios Padre quien da consistencia y unidad a la creación, porque Dios Padre se manifiesta en la creación. Entrar en el misterio de la creación es descubrir al Padre. Y también Dios Padre se manifiesta en las Escrituras santas. Éstas vienen del Padre y hablan del Hijo y manifiestan el amor del Padre a sus

hijos. La Unción (el Espíritu Santo) hace a los ungidos hijos en el Hijo, que es el consagrado, siendo el Padre el consagrante. Así somos hijos en el Hijo, ya que el Padre nos da el Hijo para que le conozcamos como Padre, y al Hijo el Padre se lo ha entregado todo a favor de los hermanos. Dios Padre crea al hombre para tener en quién depositar sus beneficios y dar origen así a la historia de la filiación. - El deseo de toda criatura es ver al Padre. La realización de este deseo no es conquista del hombre, sino obra del Padre. La visión beatífica, lo que ni el ojo vio ni el oído oyó, es el término-culmen de la paternidad y de la filiación.

4ª Ponencia: *Dios Padre Todopoderoso, Creador*. Martín Gelabert, O.P. Facultad de Teología San Vicente Ferrer de Valencia. Tanto el Credo apostólico como el de Nicea-Constantinopla hacen depender el "Todopoderoso-Creador" de la paternidad. ¿En qué sentido es Dios Padre Todopoderoso en la creación? (1). ¿En qué sentido es Todopoderoso frente a la creación? (2). 1) - El poder de Dios se manifiesta en no depender de otras cosas para crear. Si dependiese no sería todopoderoso. La razón del mundo es el amor, y este amor es el que el Padre todopoderoso manifiesta al sostener y dirigir su creación, sin competir con su obra. Dios es, al mismo tiempo, causa permanente y causa transcendente. El hombre, creado a "imagen y semejanza" de Dios, da sentido a lo creado, siendo Cristo Jesús la imagen perfecta de Dios y paradigma, a partir del cual, Dios ha creado el ser humano. Dios se fía del hombre, le

dio la libertad, en el uso de la cual el hombre manifiesta la imagen divina impresa en él. - 2) - Dios es también Todopoderoso frente a la negatividad existente en la creación: el mal, y frente a la libertad del ser humano, capaz de actuar en el mal y condicionar así la acción de Dios. - 3) - Dios Padre es el Todopoderoso Salvador. La creación se fundamenta en el amor de Dios a su criatura. Este amor fundamenta a su vez la confianza de Dios en el hombre y la esperanza que el hombre deposita en el Dios Todopoderoso Creador. En Cristo Jesús, Dios despliega todo su poder de salvación (Ef 1, 19-20). Cristo, por quien el Padre crea, es meta de la creación. Es en Cristo, muerto y resucitado, donde Dios realiza y manifiesta su victoria sobre el mal. En la muerte de Cristo, la muerte adquiere un nuevo sentido.

Día 20 - 5ª Ponencia: *La salvación que parte del Padre*. Bárbara Andrade. Universidad Iberoamérica. México. La salvación, ¿en qué sentido y para qué la necesitamos? - Padre: el silencio de Dios, ¿no hace más incomprensible este Padre? El peligro de las ambigüedades. En el adiós a Dios de la cultura actual, la Iglesia y la teología son también culpables. - 1) - Relación entre creación y salvación. El acontecimiento “salvación” arranca tanto de la creación como de Cristo. La transmisión de este acontecimiento es una forma de “testimonio narrativo”, testimonio hacia el Padre y su hacer, que es testimonio de Cristo. Es relevante Cristo para poder escuchar este testimonio del Padre y hablar de él. Al hablar de este

testimonio es obligada la relación entre creación y salvación, que conviene distinguir y no separar. De esta relación nace lo que podemos llamar “ontología relacional”. Somos totalmente relación a Dios y distintos de Él. La salvación sólo puede anunciarse trinitariamente. - 2) - El kerigma del NT: testimonio del hacer del Padre por nosotros en Jesús, en amor y cercanía. Este testimonio está centrado en el Hijo en la cruz. En ella somos hechos hijos/as. La cruz de Cristo obliga a ver las cruces de tantos hijos e hijas. A partir de la resurrección, Dios tiene un nombre nuevo, “el que resucitó a Jesús.” - 3) - El testimonio del hacer del Padre en el AT, que puede ser leído también en clave trinitaria. La triple autopresencia en Éx 34, 6-14 (renovación de la alianza), dividido en: a) v. 6-7; b) v.10; c) v. 14, donde se dramatizan a) y b). El contraste: la adoración del becerro. - Dios salva, y hace pasar a su pueblo de una sociedad de esclavitud, sin posibilidad de solución, a una sociedad de libertad: la Tierra prometida (“sociedad de contraste”). - 4) - El hacer salvífico del Padre. Esbozo sistemático o planteamiento trinitario-relacional. Cada una de las tres Personas hace lo que ella es y nosotros experimentamos, gracias al *testimonio narrativo* de los testigos que han vivido esta experiencia. Para que *esta experiencia* sea verdadera debe estar cimentada en los mismos testimonios del NT: la Cruz y el Espíritu. El punto de referencia será, por tanto, la experiencia de la Iglesia primitiva, ya que la experiencia actual es obra también del Espíritu como la primera, y tiene siempre una referencia eclesial. Sin esta

referencia eclesial la experiencia no sirve.

6ª Ponencia: *Dios Padre en un mundo sin Padre*. Antonio Vázquez Fernández, Mercedario. Universidad Pontificia de Salamanca. De lo que significa el padre humano al significado que Dios Padre puede tener para la cultura de hoy. El misterio (Dios) inscrito en el ser humano (problema) en su dimensión psicológica. Un misterio "encarnado" y vivido en una forma psicológica concreta de la persona. La psicología no debe invadir el contenido de la fe. Otra cosa distinta es cómo se vive este contenido y por qué. - 1) - *Del padre de la tierra al Padre que está en el cielo*. Padre no es un símbolo, sino nombre propio de Dios, el cómo nombramos a Dios. Triple aspecto del padre terreno: perceptivo (que el niño percibe como cercano), imaginario y simbólico-arquetípico (sacar al niño del padre imaginario). Las paradojas de la paternidad humana y divina: cercanía-lejanía; diálogo-silencio; presencia-ausencia; abandono creador. El padre pone cercanía en la lejanía, empuja a ir hacia

adelante; la madre es cercanía en la lejanía. El padre puede ser representado por la verticalidad, la madre por la horizontalidad. - 2) - ¿Qué puede significar Dios Padre en una sociedad con el padre en crisis? La ausencia afectiva del padre es una de las características de la sociedad actual. Códigos normativos, leyes paternas están en crisis. ¿Cómo hablar de Dios Padre si el padre es rechazado? Una posible respuesta: presentar la Palabra de Dios en toda su realidad para que, en libertad, pueda el hombre elegir su camino. Esto desde una vida en autenticidad en aquel que anuncia que Dios es Padre.

En el marco del Simposio, y como es ya tradicional, se presentó la nueva obra, editada por el Secretariado Trinitario: "Dios en medio de nosotros. Esbozo de una teología trinitaria kerigmática", por la Dra. Bárbara Andrade, de la Universidad Iberoamericana de México. Como la autora anota en el prólogo, se trata de una "versión" española, hecha por ella misma, de su tesis doctoral en original alemán (1998). La autora es de nacionalidad alemana.

